
豊岡市地域デザイン懇談会
結果まとめ

【開催概要】
令和3年4月17日（土）13：30〜

会場：豊岡市⺠プラザ ほっとステージ

参加者：69名



地域デザイン懇談会の結果 【施設点検評価シート】
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※「わからない」「評価できない」という回答は、集計に含まれていません。



地域デザイン懇談会の結果 【参加者アンケート】

1 本日の懇談会内容は、いかがでしたか？（全体的な印象）
（○1つ）

1 たんへん良い 7
2 良い 38
3 普通 10
4 あまり良くない 0
5 良くない 0
6 未回答 0

合計 55

2
これまでの公共施設再編、公共施設マネジメントの取り組みについ
て、市から説明がありましたが、内容はご理解いただけましたで
しょうか？(○1 つ)

1 理解できた 30
2 概ね理解できた 25
3 よく分からない 0
4 その他 0
5 未回答 0

合計 55

3 市内の公共施設について、今後の取り扱いが気になる施設はありま
すか？
福祉施設（豊岡健康福祉センター、旧福祉会館など）【11】
スポーツ施設（市⺠体育館など）【8】
学校施設（統廃合後の学校など）【7】
文化施設（新文化会館など）【5】
その他【9】

（以下はその他を選択した方の記述内容です。）
サービス、施設のありかた、考えなおす機会だ。
施設の多さに今さらながらビックリした。
目につく箇所に、安価に補修出来そうな箇所がほったらかしの場合
が多いと思う。いずれ多額な費用がかかってくる。
県立但馬ドームは修理の為、令和4年度、1年間使用出来ないのが
ショック。
ひぼこホール 機能の復活
全体的に気になる。
廃校後の活用
高齢者やこどもたちが集まれる場が身近に残ってほしいです。
福祉健康事務所 福祉の向上、増進に向けて必要な施設と思います。

※【】の数字は、同一の回答があった数を示しています。



地域デザイン懇談会の結果 【参加者アンケート】

4 本日の懇談会のご感想、ご意見など、ご自由にご記入ください。

講演や懇談会に対する感想【21】

（以下は公園や懇談会に対する感想の内容です。）
公共施設が多いことが分かった。【2】
次回もぜひ参加したい。【2】
よくわかりました。統合とか行うにしても、いろいろな方法があることがわかりました。
公共サービスの本質が確認できました。
公共施設マネジメントの進め方、考え方がよく理解できた。
考えるキッカケがつかめたと思う。
子どもチャレンジ×若者チャレンジ×大人チャレンジが良かった。やっていきたいと思います。
豊岡市の市⺠として公共施設の問題点、課題、マネジメントなど、⾃分ごととして考えることができて良かった。
公共施設というより、公共サービスのあり方から入る。参考になりました。
堤先生と杉岡先生からの情報は参考になりました。
官・⺠・地元住⺠との協働が大切と感じました。そのためには、時間がかかっても対話＝共感の醸成が必要と感じました。
堤先生の講演は具体的で大変良かった。人口減少が著しい豊岡市の未来について、循環と協働考えたいものです。施設の複合化がキーワードになると思い
ます。
日頃の仕事の中で、個を見て家族も見ていくことを支援の基本としていますが、私たちの生活に当たり前にある施設についても、その物だけでなく周囲に
ある物、環境も考えていかないということを聞き、今後の懇談会に参加する中で、大きな視点として忘れないようにしたいです。杉岡先生の話の中で、前
向きなプラスの⾔葉を上⼿く使われていたので、聞いていて楽しかったです。市⺠の方とそんな思いで話ができたらいいなあと思います。
今後⼀般住⺠へのアプローチ（PR）を積極的に行う必要性を感じる。
・今後、市⺠への充分な説明が必要となる。
・この公共施設の再編問題については令和5年度からのコミュニティセンターの指定管理者制度と同じ課題を抱えていると感じた。
市内施設について今日のスポーツ施設は活用したことがないので回答にはなりませんでした。
施設のあり方については地域によって必要度に差がある。身近な問題として考えにくいと思った。
直感で、4〜1の判断をしてしまい、申し訳ないと思いました。まだまだ勉強不足、知識不足だと認識しました。

※【】の数字は、同一の回答があった数を示しています。



地域デザイン懇談会の結果 【参加者アンケート】

4 本日の懇談会のご感想、ご意見など、ご自由にご記入ください。
懇談会の進め方等に対するご意見、ご指摘【15】

（以下は懇談会の進め方等に対するご意見、ご指摘の内容です。）
少し⻑いと思った。【2】
スポーツ種別に拠点づくり
今日の事例であったスポーツ施設について、施設名のみで判断ではなく、その各施設の役割・施設内容等を示して、議論する必要があるのではないかと感
じた。
検討会の進め方をもう少し具体的に見えれば良かった。
豊岡市街地の方がもっと参加してほしいと思います。市職員が多い…
アンケート的なものがあったが、目的がよく分からない。時間的に有効だったのか。
デザイン懇談会の方向の仮説をしっかり明示し、議論することが必要ではないか。
市⺠は⾃らの生活に直接影響が及ばなければ関⼼をもたない。行政主導にならざるを得ないが、各地域のコミュニティで公共施設のあり方を検討協議する
機会を持ってみる必要があると考える。
子どもが地域スポーツクラブ（野球）で活動していますが、土日に練習場所が確保できないことがあります。しかし、後から実は空いていた施設があった
ということを聞くことがあります。これは施設予約を各施設で行っているので空き施設を探しにくいためです。公共施設の再編前に、スポーツ施設や会議
室の利用状況、空き状況について全施設がオンラインインターネットで見れたら、予約できたら、空き施設が減り、再編できる施設もよりわかりやすくな
ると思います。ただ単にスポーツ施設が多いではなく、利用需要を適切に把握していただけたならと思います。
内容はとても良いが、参加者が少ない。もったいない。
行政関係者の参加者が多く、住⺠の方の参加が少ないように見受けられました。杉岡先生の話、とっても良かったです。また、ぜひお招きしてください。
カードをあげる⇒カウントする⇒集計は大変だと思います。あげるのも⼿がしんどいです。なので、スマホ入力⇒集計のアプリはいくつかあるし、簡単な
ので使ってみてはいかがでしょうか（kintone.Glideなど）。また年齢や職業、居住地域など、名前は伏せて紐づけできるし、マッピングも可能です。せっか
くならEBPM的にデータで扱いたいですよね。お年寄りが多い場合はスタッフがカードを数えてその場で入力するとかもできる。年齢、居住地が大切では？
⇒どんな人がカードをあげているかが大切な気がする。
ワークシートの⾊分けと番号が違っていたのでややこしいと思いました。住⺠参加なのに不⼿際で見られなかったのは残念。
・豊岡市は1市5町が合併し、とても広い。旧町の公共施策（施設？）については近くにあることが重要であると考えます。
・情報を提供して頂かないと判断できない事が多い。市⺠と共有して進めていくなら資料をお願いしたいです。
全体的に年配の方が多く、もっと子育て世代や施設を利用している若い世代が進んで参加するべきだと思う。

※【】の数字は、同一の回答があった数を示しています。



地域デザイン懇談会の結果 【参加者アンケート】

①所属団体 ➁活動内容 ③活動場所 ④活動頻度

A 豊岡市商工会 女性の経営者同士市内の活性化を目
指してます。 市役所etc. 月1〜2回

B 地域コミュニケーション組織 地域づくり コミセン （未記入）
C ソフトボール 学校活動 ソフトボール 春〜秋
D （未記入） （未記入） コミュニティくらい （未記入）
E 菅谷コミュニティー 防災関係 （未記入） （未記入）

F まるやま学園、とよおかコミュニ
ティ グランドゴルフ とよおかコミュニティセンター、S.L

広場 毎週水・金曜日

G
①コミュニティ、②尺八同好会、
③豊岡GG、④ウエルストーク （未記入） コミュニティセンター、但馬ドーム、

玄武洞スポーツ公園 ②週1回、③月1回、④毎日

H とよおかコミュニティ31 市街地区住⺠対象に地域活性化事業
等を推進 ウエルストーク 週4回

I 中年会等（⾃警団、他） 地域のボランティア活動 ⾃治会館 月に数回

J
とよおかコミュニティセンター内、
高齢者生涯学習教室まるやま学園、
豊岡GGA、豊岡市GGA

グランドゴルフ、ツーゲットボール 中央公園SLグラウンド、中央公園
ゲートボール場 週5日

K コミュニティセンター （未記入） （未記入） （未記入）
L 旭ミックスバレー バレーボール 南中体育館 毎週金曜日

M スポーツクラブ21とよおか スポーツ少年団、⼀般スポーツ、健
康スポーツ活動 小学校の運動場、体育館 月〜土曜は夜間、日曜は昼間、ほぼ

毎日

N NPO法人コミュニティ日高 施設の指定管理 日高文化体育館、植村直己記念ス
ポーツ公園 （未記入）

O
神美スポーツ少年団、兵庫豊岡ボー
イズ、豊岡市役所（消防本部）、神
美コミュニティ

野球 市内球場、玄武洞スポーツ公園、小
中学校屋外運動場 週3日（水・土・日）

P 市街地区⻑会 各地区との連絡調整等 健康増進施設、玄武洞スポーツ公園 （未記入）
Q まちづくり協力隊 出石焼の継承 （未記入） 月20日

R 社会福祉協議会、コミュニティセン
ター 福祉活動 日高町、コミュニティセンター、福

祉健康センター 月に3〜5回



地域デザイン懇談会の結果 【ご意見・ご質問】

誰に ご意見・ご質問

堤先生
指定管理の評価についてお伺いします。
財政負担の軽減メリットが強調されるが施設運営の⾃由化等についても、もっと配慮する余地がないかどうか、市⺠の責任
として考えてゆきたい。

堤先生 1）図書館の事例がありましたが、失敗した事例もあると思います。教えてください。
2）豊岡市における課題、特徴的なものがあれば教えてください。広さ、人工、気質など。

堤先生 豊岡は、公共施設の整理がまだ全国的に進んでいるとおっしゃいましたが、全国で、その整理が進まない理由を教えていた
だけますでしょうか？

堤先生
過疎地域であるため、⺠間施設がないため、公共施設にたよらざるを得ません。このような生活環境の中、住⺠の意識を変
えていくのは、相当のエネルギーと時間が必要となりますが、強引に進める訳にもいかず、悩ましいとことです。（ぐちで
す）何か特効薬、先進事例がありませんか？

堤先生
LIFORTについて。
団地は築何年くらいで、耐震やリフォームなどの投資はどれくらい必要なのでしょうか？あるいは必要なく利活用できるし
くみがあるのか興味があります。（パワポに詳しく書いてありそうですが、細かくて読めないので教えてください。）

土生田氏 財政負担の軽減と施設サービスの水準の維持が両立可能なのか（現実的に）

（未記入） 会議室やスポーツ施設の空き利用状況がネットでリアルタイムで見れたら余った施設が減ると思います。ぜひ実現してほし
い。

（未記入） 施設の拠点であるため、そこへ行くための（そこへ行ける）足の確保が必要と考えます。⾃家用車をお持ちの方はまだしも、
お持ちでない方は利便性の悪いところへ出向けないのではないか。ここをどのように考えるか。



地域デザイン懇談会の結果 【5つの視点について】

5つの視点について、ご自身がチェックされた理由、ご意見等

➀➁に関しては、私だけでなく、周囲のみなさんが利用しているかどうかの分も入れて判断してみました。
➂は、施設的に雇用を生むかとかでしょうか？
➃は、古い建物はまず不安です。ただ古い建物でもグランドがほとんどならば、防災には役に立つと思います。
➄スポーツ施設で風土形成とは？ウエルストークのように、きれいだなあ…というのがOKということでしょうか？

・スポーツ施設に限定した理由が分からない。
・これだけの情報で判定はできない。

・2月に豊岡市出石町に移住したため、具体的な意見はまだございません。

・身近な施設についての感じた事柄等を参考にチェックした。（⾃分が利用している、また利用されている団体等の状況を考えての判断）

・⾃分の生活における主観と公共施設としての必要性等を勘案して判断しました。

・返事までの時間が早すぎて、不正確な点数となった。

4．豊岡地域にある主なスポーツ施設について
・時期的利用である。
・ウエスト当りは屋根等があり良好（今後共、スポーツ施設はドーム型で屋根付きを望む。また、豊岡地方は、雪、雨が多い）
・高齢者の活用度はどうか？市街地或いは、近くに施設（スポーツ施設等）のある町に住む人は利用価値はあるが農家の人はあまり活用、利用
していないように思う。

・行ったことがない（利用したことがない）施設が多く「わからない」部分が多かった。（豊岡地域外からのため）スポーツ施設は、風土形成
に役に立つと思っていない。



地域デザイン懇談会の結果 【当日の会場の様子】

豊岡市公共施設マネジメントの取り組み説明

堤准教授の基調講演 公共施設の利用実態等の確認（旗揚げチェック） 意見交換会・鼎談

会場全体の様子 前野副市⻑挨拶


